
4 月 6 日
一大早，永吉县

禾谷丰水稻种植农
民专业合作社理事长王

伟就带着农机手，驾驶着
合作社的飞刀机、搂草机、打

包机，来到万昌镇新立村的稻
田里。几台农机一下地，立刻分

头忙活起来，收集起来的水稻秸
秆很快就被打捆装到货车上。

春播之前的水稻秸秆离田，和往
年并没有太大区别。但是，当这些秸

秆来到位于一拉溪镇的加工厂后，它们
便能享受到一系列的“特殊待遇”：

打包好的秸秆被二次拆包，粗筛后
铡成3-5厘米长的小段；先是经历两轮风
机筛选，去除灰尘、粉末、铁块、土块等杂
质；之后再将其烘干，达到符合要求的含水
量；最后再进行一次滚筒筛选，就能压缩
成块、打包装车。处理好的秸秆还要在
大连一家熏蒸厂进行灭菌处理，而后从
大连港装船销往日本。

“现在日本的秸秆需求量很大，我们产出
多少就能接收多少。饲草出口的价格要比在
国内销售高很多，一吨能多挣一百元。”王伟
说。

万昌镇地处世界水稻黄金种植带，也是
永吉县的水稻核心产区，全镇 1.2万公顷水
稻每年产生秸秆 5万多吨。一次，王伟在参
加农民培训班的过程中前往日本考察学习，
期间他注意到，水稻秸秆是当地和牛饲料
的主要成分之一，这也颠覆了他以往的认
知。

王伟说，此前万昌镇的水稻秸秆离
田后并没有好的出口，大多是送到发电
厂作为燃料，除去运输费用根本没有利
润。而秸秆出口不但价格“美丽”，而且
由于吉林水稻品质优越，秸秆的有机
蛋白含量高，出产的饲草能进一步提
升牛肉的“雪花”层次，所以格外受
客户欢迎。

这个新发现让一直从事
水 稻 种 植 的 王 伟 看 到 了 机

遇。水稻秸秆出口标准十分
严格，中间不能夹杂金属

残渣或者动物粪便，土
块的含量也不能超

标，否则轻则整
件退回，重

则 面 临 大
额罚款。

但王伟没有打
“退堂鼓”。经过几年
的 努 力 ，他 成 功 申 请 了
饲草地理标识，可以大量
开展饲草出口日本业务——
秸秆走出国门身价倍增，也找
到了名副其实的“出口”。

眼下，万昌镇及周边村镇的农
户既可以申请上门服务，由合作社派
出机械设备，收集水稻秸秆后打包带
走；也可以自行开展秸秆离田，再由王
伟按照每吨不低于200元的价格进行收
购。

万昌镇新立村党支部书记李福说，如
果是合作社上门，农民还能获得免费旋
耕、免费施放有机肥等“附加服务”。这样
一来，不但免去了自己收拾秸秆的烦恼，每
公顷土地还能省下五六百元的经营成本，因
此农民都非常支持。与此同时，也有效减少
了因秸秆焚烧产生的环保问题，达到了秸秆
综合利用的效果，受益方很多。

在王伟的带动下，去年秋天至今，万昌镇
销往日本的水稻秸秆达 5000多吨。王伟还
在万昌镇、一拉溪镇建起两个加工厂，可以实
现就近加工，前景十分可观。

今年，禾谷丰合作社产生的全部水稻秸
秆以及整个万昌镇 80%以上水稻秸秆都能
通过这一途径消化，王伟的收购范围正在逐
步覆盖周边乡镇和地区。

考虑到产品供不应求，王伟最近打算
更新加工设备，随着秸秆处理能力的提
升，还计划在万昌镇周边再增加一个占地
7万多平方米的加工厂，力争让整个万昌
镇乃至永吉县的水稻秸秆全部实现出
口。

王伟说，他还有下一步的“小目
标”，那就是让水稻秸秆实现“吃干榨
净”，让小小秸秆创造更多价值：“剩
余的秸秆残渣可以做成育苗土或
者种植草莓的有机碳土，饲养蚯
蚓时也可以使用。目前这些
项目正在逐步推进，不仅要
让农民看到效益，让企业
看到效益，还要让所有
参与秸秆综合利用
的 人 都 看 到 效
益。”
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我 为 秸 秆 找“ 出 口 ”
□ 商越洋 本报记者 徐文君


